

## Vorwort

Liebe Freunde und Kollegen, wieder liegt eine neue Ausgabe von **Ampulex** vor euch. Es gibt uns noch, auch wenn wir – wie im letzten Vorwort bereits geschrieben – zurzeit einfach etwas länger brauchen. Und es gibt eine zweite Konstante: Auch diesmal berichten wir fast ausschließlich über Neu- und Wiederfunde mitteleuropäischer Stechimmenarten mit Artikel aus Deutschland und Polen. Der Klimawandel hält an und er bringt uns viele neue Arten. Denn das dürfte die Hauptursache für die Zunahme vieler Populationen und ihrer Nordausdehnung sein. An der Zunahme der Forscher liegt es wohl kaum, denn deren Zahl bleibt sehr überschaubar.

Oder gibt es hier eine Trendwende: Denn auch diesmal finden sich in der Liste der Autoren wieder ein paar neue Namen, was wir als ein vorsichtig positives Zeichen einer Bestandserholung auch bei den Liebhabern der Stechimmen interpretieren.

Wir möchten euch auch weiterhin ermuntern, weiter zu sammeln und zu publizieren. Denn wir leben derzeit in spannenden entomologischen Zeiten und es gilt, die vielen Veränderungen sorgfältig zu dokumentieren. Dabei muss vor allem abgeschätzt werden, wie sich der gesamte Artenbestand verändert. Denn die zahlreichen Neu- und Wiederfunde dürfen nicht darüber hinwegtäuschen, dass viele andere Arten immer seltener werden.

Wir wünschen euch viel Spaß beim Lesen,  
Christian & Rolf

Wer **Ampulex** zusätzlich in gedruckter Form beziehen möchte und noch nicht im Verteiler ist, gebe uns bitte per E-Mail Bescheid (► [redaktion@ampulex.de](mailto:redaktion@ampulex.de)). Der Preis pro Heft bleibt bei 10 € zzgl. Versandgebühren. Diese Summe wird in Rechnung gestellt und kann per Überweisung bezahlt werden.

Weitere Infos unter ► [www.ampulex.de](http://www.ampulex.de)

## Preface

Dear friends and colleagues, again there is a new edition of **Ampulex**. We still exist, even if we just need a little longer at the moment, as we wrote in the last preface. And there is a second constant: Again, we report almost exclusively on new and re-find of Central European wasp and bee species with articles from Germany and Poland. Climate change continues and it brings us many new species. This is likely to be the main reason of the increase in many populations and their northern expansion. It is hardly due to the increase in researchers, because their number remains very manageable.

Or is there a turnaround here: Again there are some new names in the list of authors, which we interpret as a cautiously positive sign of a recovery of the stock among lovers of the Aculeata?

We would like to encourage you to continue collecting and publishing. Currently we are living in exciting entomological times and it is important to carefully document the changes around us. Above all, it must be estimated how the entire species population changes. The numerous new and re-discoveries must not hide the fact that many other species are becoming increasingly rare.

If you would like to order the print version of **Ampulex**, please let us know by e-mail order (► [redaktion@ampulex.de](mailto:redaktion@ampulex.de)). The price per booklet remains 10 € excl. shipping charges. This sum will be charged by invoice and can be paid by bank transfer.

Enjoy reading,  
your team  
Christian & Rolf

More information ► [www.ampulex.de](http://www.ampulex.de)



# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Ampulex - Zeitschrift für aculeate Hymenopteren](#)

Jahr/Year: 2020

Band/Volume: [11](#)

Autor(en)/Author(s): Schmid-Egger Christian

Artikel/Article: [Vorwort 3](#)